

Que *Chatelard* soit dérivé de *castellum*, diminutif de *castrum*, camp, ceci ne saurait être douteux pour personne. Mais cette étymologie nous semble incomplète. *Castellum* a dû se traduire seulement par *chatel*. Quant au mot *Chatelard*, c'est évidemment un composé des deux mots latins : *castellum*, *arduum*, camp élevé, ce que confirme bien la position *ardue*, escarpée des divers Chatelards. Sinon, comment expliquer la désinence de cette dénomination que nous trouvons souvent à peu de distance d'une hauteur portant simplement le nom de Chatel (1) ?

Les hauteurs appelées Chatelards sont communes dans nos provinces. Nous en trouvons dans le Beaujolais, la Dombes et la Savoie. M. Alphonse Coste nous a donné, dans le travail que nous avons rappelé, l'énumération et même parfois la description de ceux du Forez. Nous nous bornerons, quant à nous, à parler ici des Chatelards qui se trouvaient compris dans les limites de l'ancien Lyonnais.

Le premier, situé sur le territoire de la commune d'Aveyse, domine le petit séminaire de l'Argentière. Cette montagne qui commande la vallée de la Brevenne et dont la hauteur est de 746 mètres au-dessus du niveau de la mer, présente, surtout au nord, un accès si difficile qu'elle a pu aisément être choisie pour y établir un poste fortifié.

Un autre Chatelard cité par M. Coste sur la foi de l'Almanach de Lyon de 1759, a été plus spécialement l'objet de notre attention. Nous voulons parler du Chatelard qui existe sur le territoire de la commune de Sainte-Catherine-sur-Riverie (Rhône). Mais nous avons besoin de compléter, à cet égard, l'indication fournie par l'Almanach de 1759. Il ne s'agit pas là, en effet, d'une hauteur isolée. Comme à Crémeaux, nous trouvons à Sainte-Catherine, deux montagnes situées à 500 mètres l'une de l'autre, et portant les noms de grand et de petit Chatelards.

(1) Notamment à Saint-André la Côte, où un hauteur que couronnait au 13^e siècle, un château féodal (*castrum*), porte encore aujourd'hui seulement la dénomination de Châtel. Or Saint-André est une commune limitrophe de Sainte-Catherine sur Riverie, qui possède deux Chatelards, comme nous le verrons plus loin.